



El Corredor Biocultural Huixárica: enfrentando el Antropoceno desde lo ancestral

Humberto Fernández Borja
Director, Conservación Humana AC, México
Mayo 2025

Existe una íntima correlación entre el Pueblo Huichol (*Huixárica* en su lengua), su extensa geografía cultural y la biodiversidad que esta contiene.

Entre los pueblos originarios de México, es inigualable la vitalidad con que los huicholes han mantenido la autenticidad de su legado mesoamericano, sin dejar de ser una cultura contemporánea. La fuerza sustantiva de su continuidad cultural es la tenacidad colectiva para cumplir con las antiguas tradiciones, cuyo propósito principal es mantener relaciones positivas con los ancestros divinizados que controlan a la naturaleza. Dichos ancestros tienen su morada en los sitios sagrados naturales que pueden ser ríos, humedales, manantiales, bosques, matorrales, cerros o peñascos; también se manifiestan en ciertos animales como el águila real (*Aquila chrysaetos*), la guacamaya verde (*Ara militaris*) y el lobo (*Canis lupus baileyi*), o bien en plantas como el maíz (*Zea mays* spp.) y el peyote (*Lophophora williamsii*).

Los huixaritari aún mantienen tradiciones de peregrinaje para visitar y venerar a sus ancestros divinizados que habitan en los sitios sagrados. Las rutas ancestrales marcan las pautas para revivir y estudiar los códigos inscritos en el paisaje, funcionando como "universidades mesoamericanas itinerantes". Las rutas huicholas son itinerarios ancestrales con un contenido ritual extraordinario que ha sobrevivido a la adversidad. Actualmente son el remanente vigente más representativo del gran enjambre de rutas de intercambio que durante milenios enriqueció social y culturalmente al continente americano.

Los espacios más importantes de la geografía huichola se encuentran en un corredor de 600 kilómetros y de anchura variable, que se extiende en dirección noreste desde el litoral de Nayarit hasta Huiricuta, al norte de San Luis Potosí. Este corredor transcurre por tres ecorregiones de alta relevancia por su contribución a la biodiversidad mundial; el Golfo de California, la Sierra Madre Occidental y el Desierto Chihuahuense. Incluye zonas de singularidad ecológica que están reconocidas como áreas prioritarias para la conservación en México y el extranjero. Además, el corredor brinda múltiples servicios ambientales para la sociedad en su conjunto como la mitigación de los efectos del cambio climático, incluyendo “cold spots” o zonas de alto secuestro de carbono y regiones prioritarias para el ciclo de agua.

Dada la relevancia biocultural del Corredor y ante las amenazas y factores de deterioro, desde hace 30 años Conservación Humana AC ha desarrollado una estrategia de conservación *ad hoc* bajo acuerdo y junto las autoridades tradicionales huicholas. La estrategia se centra en impulsar la aplicación de herramientas de conservación ambiental y cultural, incluyendo la defensa de derechos humanos. Los paisajes culturales, los sitios sagrados naturales o los itinerarios culturales, ofrecen una oportunidad de innovación en la conservación del patrimonio biocultural y enfrentar el Antropoceno en México.